



## Colombia

### Logros significativos en 2010

- El IICA, en colaboración con el Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA), diseñó e implementó una convocatoria para la cofinanciación de 15 proyectos de pequeña y mediana agroindustria orientados a promover la adopción de nuevas tecnologías para mejorar su competitividad.
- El IICA, mediante la ejecución del Programa de Productividad y Competitividad en el Huila, consolidó la estrategia de desarrollo competitivo territorial a través de siete cadenas productivas y la integración de acciones con otras instituciones locales y nacionales. Además, se transfirieron a la Secretaría de Agricultura metodologías y herramientas para la aplicación y análisis de indicadores de cadenas y desarrollo territorial, para la gestión de negocios y para el intercambio de experiencias que contribuyan al fortalecimiento de productores y organizaciones del Huila.
- Como parte del proceso de fortalecimiento y modernización de los servicios nacionales de inocuidad de los alimentos, el IICA aplicó el instrumento DVE al Instituto Nacional de Vigilancia de Medicamentos y Alimentos (INVIMA).
- El IICA participó en el análisis y elaboración de conceptos técnicos para el Comité Nacional del *Codex Alimentarius* y los subcomités de Principios Generales, Frutas y Hortalizas, Procesados y Etiquetado.
- En el marco del convenio suscrito con la Gobernación del Huila, se brindó apoyo al Proyecto de Turismo Rural, mediante la elaboración de un diagnóstico del componente de calidad e inocuidad en seis microempresas que se articularán al corredor turístico del Huila; como resultado, se generaron planes de acción para el aseguramiento de la calidad e inocuidad de estas microempresas.
- Se desarrolló el componente de calidad e inocuidad en el Proyecto de Mujeres Ahorradoras en Acción en Guapi y Buenaventura, con la implementación de un

proceso de capacitaciones y asesorías técnicas en BPA y BPM. El IICA generó una metodología y material didáctico que apoyó el proceso de capacitación e implementación de los sistemas de aseguramiento de la calidad en los negocios de las beneficiarias del Proyecto.

- Se seleccionaron 33 microempresas rurales del Programa de Oportunidades Rurales del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural (MADR), para mejorar sus condiciones de acceso a nuevos canales de comercialización a través de herramientas como escuelas de aprendizaje, intercambio de experiencias y comercio pymes-pymes. Esta metodología fue transferida a la Unidad Ejecutora en el MADR para que fuera multiplicada con otros beneficiarios del Programa.
- El IICA realizó dos encuentros dirigidos a que pequeños productores de Boyacá y Huila establecieran contactos comerciales e intercambiaran experiencias en el tema, los cuales permitieron que cerca de 35 asociaciones y microempresarios rurales establecieran contactos comerciales con compradores locales. Esos encuentros fueron acompañados por la institucionalidad local, lo que permitió formular proyectos de apoyo a las asociaciones y microempresarios.
- Con la cooperación de la Federación Española de Industrias de Alimentación y Bebidas (FIAB), se organizó una misión comercial en que participaron cinco asociaciones de pequeños productores y cinco representantes de instituciones públicas de nivel nacional y local. Ello permitió establecer proyectos entre las microempresas e instituciones colombianas y sus pares en Europa y generar redes de cooperación.
- Con el apoyo de la Sociedad Regional de Turismo y la Sociedad de Promoción Exterior, ambas del Principado de Asturias, España, y por interés de la Agencia Presidencial para la Acción Social y la Cooperación Internacional de Colombia, se realizó una misión a ese principado con el fin de que cuatro mujeres beneficiarias del Programa de Mujeres Ahorradoras en Acción y tres gestores del Proyecto de Acción Social tomaran conocimiento de las experiencias en turismo rural de Asturias, con el objetivo de transferirlo a otras beneficiarias del Programa.
- El IICA brindó apoyo a la actualización y realización de ajustes en la metodología utilizada por el Instituto Colombiano de Desarrollo Rural (INCODER) para calcular el tamaño de la Unidad Agrícola Familiar (UAF), que se utiliza como indicador básico en los procesos de titulación de tierras en zonas de expansión de la frontera agrícola. Esta metodología fue aplicada para el cálculo de la UAF en siete departamentos de la región de la Amazorinoquía y en tres de la Costa Caribe colombiana.
- El IICA, la Organización de Usuarios del Distrito de Riego del Triángulo del Tolima (UTRITOL), el INCODER y el Fondo Financiero de Proyectos de Desarrollo (FONADE) concertaron cuáles fincas y grupos de beneficiarios participarían en la etapa piloto del plan agroproductivo de ese distrito de riego. También se pusieron de acuerdo

con respecto al plan agroproductivo, con base en el cual se diseñó e inició el proceso de adecuación e instalación del riego predial en las 66 hectáreas seleccionadas. De manera complementaria, se brindó apoyo a UTRITOL en el diseño de un plan de comercialización y en la implementación de un fondo comunitario de servicios microfinancieros y de asistencia técnica.

- En cooperación con la Agencia Presidencial para la Acción Social y la Cooperación Internacional (Acción Social), el IICA ejecutó el componente “Recuperación de Activos Improductivos” del Programa Generación de Ingresos, que también incluyó la provisión de acompañamiento técnico y social a las comunidades campesinas en el diseño y puesta en marcha de emprendimientos productivos. Como resultado de este esfuerzo, en el año 2010 se recuperaron 50 activos, lo que favoreció a más de 15 000 familias.
- Con Acción Social y el INCODER también se trabajó en la instalación de capacidades metodológicas y operativas en 22 empresas prestadoras de servicios de asistencia técnica agropecuaria, gracias a lo cual dichas empresas brindaron una mejor asesoría en la formulación y ajuste de sus proyectos productivos a cerca de 1500 familias postulantes al Subsidio Integral de Tierras.
- Más de 14 350 mujeres de estratos poblacionales vulnerables, beneficiarias del Programa Familias en Acción de Acción Social, fueron atendidas mediante un proceso de formación integral con enfoque de género dirigido a desarrollar capacidades y generar una cultura de ahorro, gracias a lo cual lograron abrir cuentas de ahorro y tuvieron acceso a un incentivo al ahorro, a servicios microfinancieros y a microseguros.
- Con el financiamiento de la UE, se ejecuta un proyecto para fomentar el manejo y aprovechamiento sostenibles de los recursos maderables y no maderables de los bosques húmedos tropicales del norte amazónico colombiano. Mediante este proyecto, se ha brindado asistencia técnica en producción ambiental y capacitación en manejo sostenible de recursos a 200 productores, se han sembrado 600 hectáreas de bosque con especies nativas y se seleccionaron cuatro especies arbóreas y cuatro palmas para evaluar el potencial de su uso comercial.
- En el marco del Programa Oportunidades Rurales, se apoyó el proceso de convocatoria y evaluación de las iniciativas ambientales presentadas en la segunda edición del concurso “La Ruta Verde”, cuyo objetivo es premiar e incentivar el uso eficiente de los recursos naturales por parte de microempresas rurales, como una estrategia para fortalecer la competitividad de sus negocios y la sostenibilidad ambiental, económica y social.
- Mediante capacitaciones en temas de nutrición y seguridad alimentaria se fortaleció la seguridad alimentaria de más de 1000 familias en Guapi y Buenaventura vinculadas al Proyecto de Mujeres Ahorradoras en Acción, para lo cual se contó con

financiamiento de Acción Social, la Fundación Panamericana para el Desarrollo (FUPAD) y el Programa MIDAS de la USAID. De manera complementaria, se realizaron laboratorios culinarios con el propósito de enseñarles a las mujeres cómo balancear la dieta de sus familias y lograr el rescate de la gastronomía de la región.

- En el marco del Programa Red de Seguridad Alimentaria de Acción Social, que se vinculó al Proyecto Mujeres Ahorradoras en Acción en los municipios de Guapi y Buenaventura, el IICA entregó material vegetal, semillas e insumos para la instalación de huertas rurales y urbanas, en las cuales más de 1000 mujeres y sus familias sembraron hortalizas, frutales y plantas aromáticas y medicinales.